

**Grete Mostny y sus 44 años dedicados a la investigación científica**

# Una mujer para admirar

Grete Mostny es un doble uno de los personalidades más admiradas del mundo científico chileno. No solamente, y a pesar que sobre ella han recaído distinciones de diversos gobiernos e instituciones y que incluye en una encyclopédie mundial la definición como "solita", su mayor cualidad y que resulta de innegable, parece ser la bondad.

Esa bondad sencilla, sin solita ni apariencias falsas hacia Antofagasta para recibir este premio, es el Consejo Internacional de Museos, ICOM, dependiente de la UNESCO y que nació en París.

La distinción, que la convierte como miembro honorario de esa asociación científica la ha sido otorgada sólo tres veces, siendo esta la primera ocasión en que versa en un científico latinoamericano.

Grete Mostny nació en Los Ángeles. Debe proponer destinar en el colegio Segundo a obtener su doctorado en Filosofía en 1938. Con la especialización en etnología, arqueología y prehistoria, inicia el ramo de la antropología.

Llegó a Chile, junto a su madre y un hermano menor de año 1939 y seis años después obtuvo la nacionalidad chilena.

En el barco "La Borealis" que la trajo a Chile se enteró que en el Museo Nacional de Historia Natural había un ciudadano inglés, Ricardo Lethbridge, trabajando y decidido a ofrecer sus servicios de antropólogo, recién terminado graduada. Dicho es el año de su visita a trabajar en ese Museo, transformándose en

- Su labor en el Museo de Historia Natural lo transformó en uno de los mejores de América.
- La antropóloga vino a Antofagasta para recibir una distinción que le otorgó el Consejo Internacional de Museos.
- Su visión sobre el hombre es optimista: "busca sus raíces para obtener un poco de individualidad".

Por María Eugenia Vargas

preceptor y acompañándola en los últimos meses la trabajó, junto a Igor Baranoff y otros pertenecientes a la creación de un Museo de Ciencias y Tecnología.

Siguió con gran entusiasmo y empeño, le preguntamos si sus contribuciones en Chile en el campo de la arqueología científica fueron definitivas.

"En general no tenía problemas. La gente me ayudaba, pero si debes mencionar que en las condiciones en que vivía la situación de la antropología no aparecía se formaba un ambiente propicio al de un circo."

Pero no habló mayores problemas, todos trataban de acompañarla y facilitar las cosas hasta no presentar conflictos.

Sostiene que en sus primeros pasos se

presentaron y acompañó en los últimos meses la trabajó, junto a Igor Baranoff y otros pertenecientes a la creación de un Museo de Ciencias y Tecnología.

Siguió con gran entusiasmo y empeño, le preguntamos si sus contribuciones en Chile en el campo de la arqueología científica fueron definitivas.

"En general no tenía problemas. La gente me ayudaba, pero si debes mencionar que en las condiciones en que vivía la situación de la antropología no aparecía se formaba un ambiente propicio al de un circo."

Pero no habló mayores problemas,

todos trataban de acompañarla y facilitar las cosas hasta no presentar conflictos.

Sostiene que en sus primeros pasos se

presentaron y acompañó en los últimos meses la trabajó, junto a Igor Baranoff y otros pertenecientes a la creación de un Museo de Ciencias y Tecnología.

Ella habla en forma muy evocadora de "maestro historiador" lo que indica que se siente, un chileno más en ciencias históricas y su trabajo tal vez se deba a que es una de las personas que más sabe de nuestro acervo cultural.

Resumen sin embargo que la condición de extranjera ayuda un poco a obtener una visión más objetiva de la realidad de otro país.

"Aquí hay dos cosas, actualmente el mundo ha cambiado, los extranjeros, o mejor dicho los norteamericanos en el extranjero, donde yo me incluyo, son la minoría de la gente que está trabajando actualmente. El otro punto está marcado por el hecho que estas personas tienen la posibilidad de recibir la educación que quieren en su idioma en su país de origen. Pero yo me incluyo en el grupo que ha trabajado en Chile y que en estos momentos ha sido perseguida y discriminada ya en su país de origen y en Chile, a pesar de que las autoridades de ese país y en su caso de su universidad, ya no hacen lo que tienen que hacer.

Algunas de las principales de esa minoría y en su caso de su universidad, ya no hacen lo que tienen que hacer.

Otra a quien dirijo es a la minoría que viene de Europa, que es la que se da cuenta de las cosas que tiene. Cuando llegué el año 1959, yo estaba muy sorprendida de lo diferente que era de Europa, ahora ya me he acostumbrado y no me fisco la diferencia."

Es para reflexionar, porque se ha tratado tanto sobre las buenas y malas actitudes, o, mejor dicho, de la discriminación, sobre a un "campaña de inferioridad", el queafortadamente se está perdiendo.

"Ahora veo un rubor de ejemplos andinos que insisten en que es desventajoso de Larraín, creo que poco a poco Chile va quedándose orgulloso de verdad de sus antepasados."

Grete Mostny, se muestra ajena a cualquier tipo de racismo. Y ella es una persona extraordinaria a este respecto ya que ha estudiado sobre el tema casi cincuenta años.

"Creen que hay tantas razones de sentirse orgullo descendiente de mapuches, nordinos o cualquier otra raza, ya que los chilenos son iguales provenientes de la raza que provenguen, lo que se nos distingue son las oportunidades que ellos han tenido para desarrollarse."



MUSEO TECNOLÓGICO.— A pesar que se acogió a publicación la investigación sigue trabajando. Actualmente se encuentra preparando la apertura de un Museo privado de Ciencias y Tecnología.

## COSAS POR HACER

La decisión de dejar el Museo Nacional de Historia Natural fue difícil para Grete Mostny y sostiene ante nuestra pregunta de si quedó algo por hacer.

"Siempre queda algo por realizar, pero mi sueño es morir en mi casa y no le hagan tristeza, así es que el seguirá la obra."

Otro que también seguirá trabajando en el campo que ella comenzó a labrar son los miembros de las Jornadas Científicas.

Considera como la impulsora de estas agropecuarias, agrarias, que la idea sea de permanecer, sino que la traiga desde Europa. "Después de la guerra nació la idea de establecer industrias a que muchos se quedaron en situación irregular. Había muchos levantados, hambrientos, desnutridos y para dar a esos pueblos una ocupación profesional, el Duce de Europa, fundó estos grupos científicos y artísticos que hoy y miles de miles agrupaciones en todo el mundo."

Cuenta que debido al interés de los niños en "curiosos" en el Museo, el biólogo Germán Piquetón fue quien pidió esta idea. "El fin es estudiar hermosa a Europa y yo le encargué que requeriera mayores detalles sobre estos grupos para hacerlos funcionar en Chile."



UN QUÉMADOR INFATIGABLE.— Grete Mostny, junto al Rector de la Universidad de Antofagasta, Tito Vidal, participa en la inauguración de las IV Jornadas Museológicas Chilenas. En el encuentro se rindió homenaje a la intensa labor de la investigadora.

## EL HOMBRE ATACAMENO

San Pedro es esa época abierta al visitante una imagen muy distinta a la actual: "era muy chico, el suelo del pueblo era arenoso, se plantó una planta. Tenía una pequeña bodega y en seguida una gran cantidad de ayllus dispersos."

No trabajó allí hace muy poco ya que le permitió avanzar a ese hombre atacameño, del cual tan poco sabían los chilenos.

La evolución de este hombre, no solo el atacameño sino el habitante de los valles chilenos en general, ha sido objeto de una preocupación preferente de la doctora Mostny.

A pesar que el comunitario a veces da, a simple vista, una visión materialista del hombre ella piensa que eso no es efectivo.

"Lo que que el hombre en general, está más interesado sobre en buscar sus raíces, su identidad; la gente tiene más interés ya no hay el rechazo al印io y a lo indígena, sino que se considera como parte de nuestro

uno de los más renombrados de América Latina.

Punto con el que resalta la nacionalidad chilena se casó con un modelo de mestizos, del cual surgió posteriormente una herencia.

A partir de ese momento su vida dedicación fue para la ciencia, pero el año 1960 se trasladó definitivamente a Chile, una vez más, esta vez con su marido, Ricardo Lethbridge, trabajando en el Museo de Historia Natural y en Facultad de la Universidad de Chile Juan Gómez Millas.

"Aunque estuvimos llenos de obligaciones, pero nos dimos tiempo para divertirnos bien en familia, que es importante", sostiene muy querida.

La doctora Grete, como la llaman sus colaboradores, pasó durante toda la semana en las IV Jornadas Museológicas auspiciadas por la Universidad de Antofagasta que reunieron a más de 80 profesionales que trabajan en los distintos museos del país.

Allí, ella respondió diversas consultas y respondió con gran atención las experiencias de su trabajo que presentaron los asistentes.

## LOS COMIENZOS

En un año de las deliberaciones de los expertos aprobó contratar con "El Mercurio", pero con una condición: que fuera justa a una homenajeiosa lista de célebres.

Tres se largó y finalizó labor en el Museo de Historia Natural se unió el año pasado a jubilar, lo cual no significa que se haya retirado a su casa a gozar del merecido descanso. Nada de eso. Dura de

# **Una mujer para admirar [artículo] María Eugenia Vargas.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Vargas, María Eugenia

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1983

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Una mujer para admirar [artículo] María Eugenia Vargas.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)